
l l La Plataforma por el Derecho 
a una  Vivienda Digna en 
Toledo ha convocado una 
manifestación para el jueves, 
29 de mayo, por la situación de 
algunos de los vecinos de las 
viviendas de GICAMAN. 
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Insuficientes los 40.000 euros que se 
van a destinar al censo del amianto 

El Plan de Arbolado deja a una cantidad 
ingente de alcorques, de nuevo, vacíos

l l La Plataforma “Toledo por 
la Sanidad Pública” continúa 
con sus actividades de 
reivindicación y lucha con 
la organización de charlas-
asambleas, recogida de 

� rmas y difusión de su 
mensaje: ¡Gobierne quien 
gobierne, la sanidad pública 
se de� ende!
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 Miles de vecinos 
celebraron su Día
l l Existen en el barrio más 
de un centenar de alcorques 
vacíos de árboles. Un peligro 
para los viandantes y un 
problema para la salud del 
barrio y la de sus vecinos que 
van a continuar en el mismo 
estado.  Página 5

La Plataforma por la Sanidad 
continúa recogiendo firmas

 Manifestación 
por la vivienda

La situación del río 
Tajo preocupa a los 
vecinos de Toledo. 
¿Podría convertirse 
en entidad jurídica? 
Editorial, pág. 3

C/ Valdecarza, 14  
Toledo

Tfno. 925 24 54 39
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Información de interés
l l  Punto limpio: Situado al final de la ca-
lle Jarama, s/n (Polígono Industrial). Parcela 
R-24. Junto a los talleres de UNAUTO. 900 
101 777. Horario: Lunes a domingo: de 12:30 
h. a 19:30 h. 

 l l  Asociación de vecinos El Tajo: Esta-
mos en el Centro Social Polivalente, en la 
calle Río Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. 
Nos puedes seguir en avetajo.es y en redes 
sociales. Correo: avetajo1975@gmail.com

l l  Teléfonos para tener a mano
Autobuses Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayuntamiento de Toledo (centralita) 925 26 97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud del barrio Urgencias 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 24 25 62
Concejalía de Servicios Sociales 925 26 70 99
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 23 14 10
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al Consu-
midor 925 26 97 50
Policía Local 925 33 05 00
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

No a la matanza de niños  por R. Nogués

l l  Dice Save the Children que más de 
17.800 niños y niñas han muerto en 
Gaza, y se calcula que hay miles más 
desaparecidos en los 19 meses de 
guerra sin cuartel, lo que supone que 
varias generaciones de gazatíes han 
dejado de existir, si es que cuando al 
asesino Netanyahu le dé la gana parar 
esta barbarie, queda aún alguno para 
contarlo.Me preocupa sobremanera 
que, en general, el resto del mundo 
no se haya echado a la calle para 
impedirlo. Y que se siga justi� cando 
esta masacre. 

La franja de Gaza es una estrecha 
banda de tierra densamente pobla-
da y situada en el Oriente Próximo, 
de la que 51 kilómetros lindan con el 
suroeste de Israel y otros 11 lo ha-
cen con el noreste de la península del 
Sinaí (Egipto), mientras que al oeste 
linda con el mar Mediterráneo. Es el 
más pequeño de los dos Territorios 
Palestinos (junto con Cisjordania) que 
componen el Estado de Palestina.

El territorio estuvo controlado por 

Egipto durante la guerra árabe-israe-
lí de 1948, y se convirtió en un refu-
gio para palestinos que escapaban 
o habían sido expulsados durante la 
guerra de Palestina de 1948. Duran-
te la guerra de los Seis Días de 1967, 
Israel capturó y ocupó la Franja de 
Gaza, iniciando una larga ocupación 
militar de los territorios palestinos. 
Los acuerdos de Oslo de mediados 
de la década de 1990 establecieron 
la Autoridad Palestina como una au-
toridad gobernante limitada, lidera-
da inicialmente por el partido secu-
lar Fatah hasta su derrota electoral 
en 2006 a manos de Hamás. Hamás 
tomó entonces control del gobierno 
de Gaza en una breve guerra civil el 
año siguiente, tras lo cual continuó 
su con� icto con Israel.

La Franja de Gaza tiene 41 kilóme-
tros de largo y entre 6 y 12 kilómetros 
de ancho, con un total de 360 km2. 
Con una población de 1.943.398 ha-
bitantes en 2017, la Franja de Gaza es 
la tercera entidad política más den-

samente poblada del mundo. A na-
die se le escapa que Hamás es un 
grupo terrorista y que los gazatíes 
sufren dentro y fuera de su territo-
rio. Los atentados del 7 de octubre 
fueron crueles y sangrientos. Intole-
rables. Y denunciables. Pero eso, sin 
embargo, no le da derecho a Israel a 
masacrar a la población civil en un ex-
terminio peor que el cometido por los 
nazis. Utilizando métodos medievales 
como el asedio, están esquilmando 
a la población. Matándola de ham-
bre. El genocida ya no tiene respeto 
ni por las misiones diplomáticas. Dejó 
de tenerlo hace tiempo por los niños 
y niñas, a los que ha condenado a la 
miseria, en el mejor de los casos, y 
a la muerte segura.

Hamás es un grupo terrorista que 
se asienta en Gaza. Pero los gazatíes 
no son terroristas. ETA era un grupo 
terrorista vasco, pero no todos los 
vascos eran terroristas. Y esto es lo 
que nos quieren hacer ver con el pue-
blo gazatí. 

C/ Río Alberche, 30   -   45007 TOLEDO
Tel. :  925 24 07 08 - 635 54 37 63

f l o r e s l o l i t o l e d o @ g m a i l . c o m F l o r e s  y  P l a n t a s  LO L I
f l o r e s y p l a n t a s l o l i

Gran variedad en ramos naturales, 
preservados, centros de plantas.

FLORES, el mejor regalo.
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Entidad jurídica para el Tajo: 
¿Hasta cuándo esperaremos

l l  El río Tajo, el más largo de 
la península ibérica, ha sido 
durante siglos fuente de vida, 
historia y cultura para las tie-
rras que atraviesa. Sin embar-
go, a pesar de su importancia, 
este río ha sido maltratado, 
contaminado y explotado sin 
miramientos. Lo más doloroso 
es que, a pesar de los abusos 
que sufre, el Tajo sigue ofre-
ciendo todo lo que puede a 
las poblaciones que depen-
den de él.

Este editorial no es un ejer-
cicio de nostalgia ni una mi-
rada romántica hacia el pasa-
do. Es una llamada urgente a 
la acción. 

ES MOMENTO DE 
QUE AL TAJO SE LE 

RECONOZCA LO QUE 
SIEMPRE HA SIDO: 

UNA FUENTE DE VIDA

Durante años, hemos es-
cuchado promesas, declara-
ciones pomposas y grandes 
titulares en los medios de co-
municación que aseguran la 
protección del río. Sin embar-
go, la realidad demuestra que 
estas palabras se las lleva el 
viento. Los compromisos que-
dan en papel mojado y el Tajo 
continúa siendo una cloaca, 
un vertedero en el que desem-
bocan residuos industriales, 
aguas mal tratadas y deshe-
chos urbanos.

Con este editorial, exigimos 
medidas concretas, no sim-
ples pronunciamientos va-
cíos. No podemos permitir 

que quienes tienen respon-
sabilidad sobre el Tajo sigan 
mirando hacia otro lado mien-
tras su caudal disminuye y su 
calidad empeora. Es momento 
de que al Tajo se le reconozca 
lo que siempre ha sido: una 
fuente de vida. Y para ello, 
debe otorgársele “Entidad Ju-
rídica Propia”. 

QUIENES HAN 

CONTRIBUIDO 
A CONVERTIR 

AL TAJO EN UNA 
CLOACA DEBEN 
SER OBLIGADOS A 
REPARAR EL DAÑO 
QUE HAN CAUSADO

No es una idea descabella-
da ni utópica, es una medi-
da necesaria para garantizar 
que el río tenga derechos y 
que cualquier daño que se le 
cause sea sancionado como 
corresponde.

Quienes han contribuido a 
convertir al Tajo en una cloaca 
deben ser obligados a repa-
rar el daño que han causado, 
y esto debe hacerse con la 
mayor urgencia. No podemos 
seguir siendo testigos pasivos 
de su degradación. Es nece-
sario que las administracio-
nes actúen con firmeza, que se 
apliquen controles rigurosos 
a los vertidos y que se desti-
nen recursos suficientes para 
la recuperación del río.

Además, debemos ser soli-
darios con el agua. España es 
un país con regiones que su-

fren sequías recurrentes, y es 
comprensible que se busquen 
soluciones para garantizar el 
abastecimiento hídrico. Pero 
esto no puede traducirse en 
esquilmar al Tajo para regar 
campos de golf, alimentar el 
turismo masivo o expandir su-
perficies de regadío que no 
son sostenibles. El agua no 
es un derecho económico, es 
un derecho humano.

EL RÍO TAJO MERECE 

RESPETO. NO MÁS 
DISCURSOS VACÍOS. 
NO MÁS TITULARES 
RIMBOMBANTES. 
ACCIONES REALES, 

PROTECCIÓN EFECTIVA 
Y JUSTICIA AMBIENTAL. 

ESO ES LO QUE 
EXIGIMOS PARA EL TAJO.

La situación llega al absur-
do cuando, en algunas zonas 
donde el Tajo ha dejado pla-
yas naturales, lo primero que 
hacen es instalar duchas. ¿Es 
esta una invitación a seguir 
derrochando agua? ¿O es sim-
plemente una muestra de la 
desconexión entre quienes 
gestionan el recurso y la rea-
lidad ambiental que enfren-
tamos?

La solución no pasa solo por 
regular el uso del agua del 
Tajo, sino por exigir a las re-
giones receptoras que adop-
ten medidas para autoabas-
tecerse en la mayor medida 
posible. Es hora de dejar de 

depender del expolio de un río 
maltratado y empezar a tomar 
en serio la gestión sostenible 
del agua.

LA SOLUCIÓN NO 
PASA SOLO POR 
REGULAR EL USO 

DEL AGUA DEL TAJO, 
SINO POR EXIGIR 

A LAS REGIONES 
RECEPTORAS 

QUE ADOPTEN 
MEDIDAS PARA 
AUTOABASTECERSE 
EN LA MAYOR MEDIDA 
POSIBLE

El río Tajo merece respeto. 
No más discursos vacíos. No 
más titulares rimbombantes. 
Acciones reales, protección 
efectiva y justicia ambiental. 
Eso es lo que exigimos para 
el Tajo.

LA SOLUCIÓN NO PASA 
SOLO POR REGULAR EL 

USO DEL AGUA DEL TAJO, 
SINO POR EXIGIR A LAS 
REGIONES RECEPTORAS 

QUE ADOPTEN 
MEDIDAS PARA 
AUTOABASTECERSE 
EN LA MAYOR MEDIDA 
POSIBLE

Periódico de la Asociación  
de Vecinos El Tajo.  

D.L. TO-210-82

Centro Social Polivalente.  
C/ RíoBullaque, 24.  

avetajo1975@gmail.com.  
925 23 13 45; 636 54 98 58. 
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Vecinos agradece la inestimable co-
laboración de los comercios y empre-
sas que hacen posible la gratuidad de 
este periódico y del Ayuntamiento de 
Toledo. La asociación de vecinos no 
se hace responsable de las opiniones 
vertidas en los artículos remitidos, ni 
tiene por qué compartir su contenido.

Artículos para el próximo número de 
Vecinos hasta el día 7 de junio, en 
el correo avetajo1975@gmail.com 
o en la sede de la asociación. Ten-
drán un máximo de 1.600 caracte-
res con espacios y se entregarán en 
word, con fotos en archivo separado. 
Deben ir firmados.

PUEDES SEGUIRNOS EN  
http://www.avetajo.es

TAMBIÉN EN FACEBOOK 
           Y EN INSTAGRAM   

asociaciondevecinoseltajo

                Y EN TWITTER 
@avveltajo
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Ya se ve el verano
l l VIRA.- Vira es una amiga que 
vive en el barrio del Polígono, a la 
que quiero mucho. Es ucraniana 
(y española). La conocí hace mu-
chos años, en un bar, cuando no 
hablaba ni una gota de español. 
Se enamoró de uno de mis me-
jores amigos y se casaron. Lue-
go mi amigo enfermó, se lo llevó 
un cáncer y ella enviudó. Y con 
el tiempo volvió a rehacer su vida 
con Carmelo y ahora forman una 
familia maravillosa. 

Ella enseguida aprendió espa-
ñol, se sacó el carné de condu-
cir y tuvo muchos trabajos duros 
(limpiando y en bares). También 
trajo a Toledo a sus sobrinos para 
que tuvieran una mejor vida. Lo 
que quería destacar es que es 
una luchadora infatigable. Con 
ella coincido en las reuniones de 
amigos íntimos cuando celebra-
mos alguna efeméride. Además 
tiene el don de la chispa: es la 
alegría de la huerta. 

Hace doblete en belleza: guapa 
por fuera y por dentro. A todos 
nos ha dado una lección, es un 
ejemplo de oro de lo que supo-
ne llevar el peso de la vida a la 
espalda y luchar para conseguir 
la felicidad.

MUERTE DE JESÚS PINO.- 
¡Qué zarpazo la muerte del poeta, 
escritor y profesor Jesús Pino! Es 
verdad que estaba malito, pero su 
muerte produce un enorme des-
garro en los que lo conocimos. 
Ha dado clase de matemáticas 
y física a muchas generaciones 
de toledanos que estudiaron en 
el colegio Infantes. 

Era un hombre excepcional, sa-
bio y bondadoso. Es maravilloso 
encontrarse en la vida con perso-
nas de las que nadie puede decir 
nada malo, porque han pasado 
siempre haciendo el bien. Está 
conectado con mi vida porque él 

tuvo mucho que ver con mi dedi-
cación a la literatura, porque me 
animó mucho a escribir cuando 
era su alumno. Y era un excelente 
poeta, capaz de hacer poemas 
medidos y rimado, poemas que 
no se comprenden porque eran 
constructos lingüísticos, y poe-
mas sencillos en los que hablaba 
con naturalidad de su vida.

Quedará su luz en la memoria 
de los que le conocimos y en la 
fuerza de su obra. Espero que 
se le dé el homenaje que mere-
ce y se publiquen algunas de las 
obras que dejó inéditas.

EN ABIERTO.- Mis dos últimas 
novelas, Camatorio y Alejandra 
en la Ilíada, están en abierto en 
la web de ebiblio de Castilla-La 
Mancha. Es una web que reco-
miendo, funciona muy bien, se 
pueden leer gratis los periódicos 
del día y suele incluir un mon-
tón de libros (también publica-
ciones recientes) que se pueden 
descargar. He firmado un con-
trato de cesión de derechos por 
el que figuran ahí de forma gra-
tis total, todo sea por divulgar lo 
que uno escribe, sin pensar en 
la economía. 

EXÁMENES FINALES.- Ya han 
terminado las clases en la Univer-
sidad y solo quedan los exáme-
nes. Es un momento duro para 
los alumnos y para los profeso-
res. Pienso que los exámenes son 
dañinos, porque asocian el saber 
con unos apuntillos o un manual 
y generan estrés y no sirven para 
reflejar lo que alguien ha aprendi-
do. Pero el sistema es así. 

Soy un profesor al que no le 
gusta suspender porque le due-
le cada suspenso. Y cada sus-
penso, les digo a mis alumnos, 
no es una derrota sino el aplaza-
miento de una victoria, porque 

espero que se apruebe en la si-
guiente oportunidad.

EL VERANO.- Si me pongo de 
puntillas ya se ve el verano. Para 
mí, el verano es la gozosa desnu-
dez, que empieza por las mangas 
cortas, los pantalones cortos y las 
sandalias. Quien no ha sido feliz 
en verano es que no ha vivido, 
porque poder disponer de todo 
el tiempo para disfrutar es algo 
supergenial. En verano aprove-
cho para leer mucho y planificar 
los libros que escribiré el próxi-
mo curso.

LOS PUERROS.- Entro en la fru-
tería y me quedo mirando los pue-
rros, tan verticales, tan dóricos, 
como esperando sujetar el pór-
tico de un templo. Pienso que no 
sé bien cómo emplearlos, cómo 
sacarlos partido en algún guiso. 
Si estuviera conmigo mi madre 
me diría sus efectos beneficiosos 
y mil maneras de cocinarlos. Pero 
ahora me quedo admirando su 
fisonomía, su largura verdiblan-
ca. Me alegra que la belleza haya 
ganado a la utilidad.

LA BAJAMAR Y LA PLEAMAR 
LIBRESCA.- Resulta que la viu-
da de Juan Sánchez, el anterior 
director de la Biblioteca del Al-
cázar, ha donado más de cua-
renta cajas de libros a Remar. Y 
por casualidad me toca abrir al-
gunas de esas cajas y me en-
cuentro con mis propios libros 
dedicados a Juan Sánchez. Me 
los llevo. La pleamar y la bajamar 
de la vida acerca y aleja libros a 
otras manos. 

Y pienso dónde acabarán los li-
bros de mi biblioteca, que se ve-
rán también arrastrados por las 
mareas imprevisibles de la vida.

SANTIAGO SASTRE

Parerga y Paralipómena 

l l  Aceite: Todos conocemos los 
dos puntos limpios que hay en 
la ciudad de Toledo: el que se 
encuentra en la calle Jarama, 
en el barrio del Polígono, y el 
que está al lado del cemente-
rio, donde hay un gran super-
mercado alemán. En los puntos 
limpios se reciclan basuras, vi-
drios, chatarra, restos de obra 
y poda, aparatos electrónicos, 
etc. Pero hay un residuo muy 
desconocido, que se deposita 
en los contenedores de aceite. 
Los restos de aceite son alta-
mente contaminantes y no son 
fáciles de reciclar, pues, como 
he dicho, en Toledo solo hay 
dos puntos limpios. 

En otros puntos de la provincia 
hay más puntos limpios, como, 
por ejemplo, en Consuegra (con 
tres de estos lugares de recicla-
do). No sé si se podrían instalar 
más puntos limpios en la ciudad, 
porque no todo el mundo tiene 
coche para llevar el aceite a es-
tos sitios de reciclado.

Cobertura: Hace como cin-
co años se inauguró el Hospi-
tal Universitario de Toledo, un 
hospital muy importante (y ade-
más muy grande). Uno entra en 
ese hospital y la verdad es que 
cuesta mucho encontrar cada 
cosa. Hay corredores, pasillos 
muy amplios. De hecho, si que-
remos encontrar algo, más nos 
valdría tener un sherpa que nos 
guiara. Pero hay una cosa que 
falla estrepitosamente en este 
hospital, aparte de otras, y es 
la cobertura en comunicación. 
Cuando uno está en el hospital 
o tiene a alguien hospitalizado, 
normalmente tiene que avisar a 
familiares. Bueno, pues esta ac-
tividad es muy difícil, porque no 
hay apenas cobertura, es muy 

mala, y parece que no se está 
poniendo remedio a ello. Esta-
ría muy bien que, aparte de te-
ner televisiones en el hospital,  
se mejorara la cobertura de las 
comunicaciones (aparte de la 
mejora de los servicios médi-
cos, claro). Es bastante impor-
tante, porque la gente no está 
ahí de juerga: está ingresada y 
tiene que dar parte, el enfermo 
o sus familiares.

ESTARÍA MUY BIEN 
QUE, APARTE DE 
TENER TELEVISIONES 

EN EL HOSPITAL,  
SE MEJORARA LA 

COBERTURA DE LAS 
COMUNICACIONES

Filosofía: Hace pocas fechas 
he estado en el castillo de San 
Servando, en el Congreso de Fi-
losofía que se celebra a media-
dos de mayo todos los años. La 
verdad, ha estado bien. Solo hay 
una cosa que me ha disgustado 
un poco: la accesibilidad es cero 
para personas discapacitadas. 
Entre cero y nada. 

Para entrar en el castillo hay 
que subir dos filas grandes de 
escaleras. Lo mismo para salir. 
Ya sé que es un edificio del si-
glo XIII, pero estaría muy bien 
que estuviera rehabilitado y pu-
dieran los discapacitados tener 
un buen acceso a este edificio, 
porque ahora es sencillamente 
imposible. Una persona en si-
lla de ruedas no puede acceder 
a ese castillo. Estaría bien que 
se hiciera.

DAVID LUCHA
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l l  Existen en el barrio más de un 
centenar de alcorques vacíos de 
árboles. Un peligro para los vian-
dantes y un problema para la sa-
lud del barrio y la de sus vecinos. 
El Plan de arbolado no ha tenido 
en cuenta al barrio más grande 
de la ciudad, por lo que estos al-
corques seguirán vacíos.
En el último Consejo de Partici-
pación Ciudadana, se le volvió 
a recordar al concejal del barrio, 
Iñaki Jiménez, que existen ca-
lles donde hay hasta 40 alcor-
ques vacíos, así como que, en 
los dos años del equipo de go-
bierno actual, solo se han plan-
tado 31 árboles en el barrio. Una 
cifra paupérrima.

VERGONZOSA INTERVENCIÓN. 

El Consejo de Participación Ciu-
dadana celebrado el pasado 13 
de mayo, tenía que haberse ce-
lebrado una semana antes. Sin 
embargo, una confusión en la 
fecha de celebración y la peti-

El barrio tiene más de un centenar de 
alcorques vacíos de árboles

mente superficiales como para 
hacer su intervención andando 
o corriendo por la calle. 

Las explicaciones sobre los 
árboles talados últimamente, 
así como el desbroce llevado a 
cabo, no convencieron. Vecinos 
de una zona del barrio asegura-
ron que son ellos los que cuidan 
los árboles que plantó la cons-
tructora en su día y no entienden 
el por qué del destrozo que oca-
sionó el Ayuntamiento entrando 
con una máquina y arrasando con 
esa zona. La respuesta dada: que 
son árboles que han crecido de 
semillas que han caído y que el 
haberlos arrancado con la má-
quina que entró a desbrozar no 
supone ningún problema. 

Pero, lo cierto y verdad es que 
el barrio se queda sin sombras, al 
quedarse sin árboles. Pongamos 
como ejemplo la calle Río Puen-
tesecas en donde se ubica el co-
legio más antiguo del barrio. Los 
árboles brillan por su ausencia. 

ción de comparecencia del con-
cejal de Medio Ambiente, Ru-
bén Lozano, por parte de esta 
asociación, propició este retra-
so. Cuál no sería la sorpresa al 

comprobar que Lozano lo haría 
por videoconferencia. En la era 
de la tecnología esto no habría 
supuesto ningún problema si el 
edil hubiera tenido la profesio-

nalidad de hacerlo desde un lu-
gar con buena cobertura.  Ape-
nas dedicarle un par de horas a 
los vecinos. Pero debió pensar 
que los temas eran lo suficiente-

NUEVO
BERLINGO



Celebra con

nosotros el 50

Aniversario de la

A.VV. El Tajo

¿Quieres
participar?
Este 2025 nuestra asociación cumple 50 años de
historia y queremos compartirla con todos
vosotros. 
Estamos escribiendo un libro y
preparando un documental.

Si tienes fotografías, anécdotas
o recuerdos del barrio
desde sus inicios ¡nos encantaría
que los compartieras con nosotros!

Envía tus contribuciones a:
avetajo1975@gmail.com

¡Te esperamos!  

Celebremos juntos el 50
Aniversario de la A.VV. El Tajo
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l l  Una decena de persona ha 
participado en el taller “Cono-
ce tu edificio, dale vida a tu ba-
rrio” organizado por el Colegio 
Oficial de Arquitectos de Casti-
lla-La Mancha (CSCAE) con el 
que pretende reforzar, a través 
de la promoción de espacios de 
diálogo, el conocimiento que tie-
ne la población de sus edificios, 
de su mantenimiento y de las 
posibilidades de abordar una re-
habilitación adecuada.  “La idea 
es generar espacios de diálo-
go y aprendizaje en los barrios, 
centrados en el conocimiento 
de nuestros edificios”, apuntan 
desde el Colegio. 

“Además, creemos que estos 
talleres permiten a los vecinos  
tomar decisiones informadas so-
bre las obras de rehabilitación”, 
añaden.

El taller consiste en una dinámi-
ca de trabajo en la que se abor-
da la importancia de realizar un 
diagnóstico integral y contar con 

El Colegio de Arquitectos habla de los 
beneficios de la rehabilitación de viviendas

Y es que, una rehabilitación in-
tegral es una reforma para adap-
tar nuestro edificio a las necesi-
dades actuales, abordándolo de 
forma global, teniendo en cuenta 
las principales carencias a resol-
ver: conservación, accesibilidad 
y eficiencia energética.

Tal y como recalcan desde el 
Colegio, “hacerlo así es funda-
mental para soluciones parcia-
les que, además, pueden gene-
rar otros problemas en el futuro”.

Dado que la rehabilitación se 
puede llevar a cabo de una sola 
vez o por etapas, es importante 
que exista un análisis global pre-
vio para poder planificar y coor-
dinar las distintas actuaciones. 
Análisis que tendrá que realizar 
un arquitecto/a.

El objetivo principal de estas re-
habilitaciones es lograr un ahorro 
energético, mejorando el edificio, 
lo que redunda en las economías 
familiares, al tiempo que se obtie-
nen viviendas más confortables. 

un plan de actuaciones antes de 
acometer cualquier intervención 
en un edificio. Se analizan aspec-
tos relativos a sus característi-
cas, el estado de conservación, 

la accesibilidad y la eficiencia 
energética. 

Así, los talleres se dividen en 
varias fases en las que se abor-
da el conocimiento y las sensa-

ciones que cada uno tiene en el 
edificio en el que vive. 

Y todo ello con una conclusión 
general: hablar sobre los benefi-
cios de la rehabilitación. 

La Unión Popular de Estudiantes de Toledo (UPE) se ha manifestado en el parking de 
Safont para posicionarse en contra de la Zona Magenta y decirle al ayuntamiento que 
no privatice los espacios públicos. Los estudiantes, algunos de los cuales vienen de 
otras poblaciones limítrofes, consideran que este espacio público debería continuar 
en la misma situación en la que se encontraba anteriormente, sin limitaciones al 
aparcamiento por razones de lugar de residencia. A esta Zona Magenta se unirá en el 
futuro otra cerca del Hospital Universatiro de Toledo. 
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Aprobada la creación de una 
comisión de seguimiento del amianto

l l  Por videollamada y corriendo 
por la calle. Así se presentó el 
concejal de Medio Ambiente, Ru-
bén Lozano, al último Consejo de 
Participación Ciudadana (CPC), 
al que había sido requerida su 
presencia para hablar del Plan 
de arbolado y, sobre todo, del 
amianto.

Desde la Asociación de Veci-
nos “El Tajo” consideran una fal-
ta de respeto total y absoluta 
hacia los vecinos y vecinas, en 
general, y hacia los que asistie-
ron al CPC. Al concejal apenas 
se le escuchaba y, ni que decir 
tiene, que él tampoco oía bien 
a los intervinientes en el CPC. 
Quizás los problemas técnicos 
no se hubieran dado si Lozano 
hubiera estado en lugar apro-
piado para llevar a cabo su in-
tervención. Solo se le pedía un 
poco de su tiempo para atender 
un problema de salud pública.

Quizás también, por eso, no 
pudo aclarar cuántas medicio-
nes de calidad del aire se han 
llevado a cabo desde que la coa-
lición PP-VOX llegó al Consisto-
rio, a pesar de que están previs-
tas tres anuales, y que, desde 
hace más de dos años, el Ayun-
tamiento no ha hecho pública ni 
una sola. 

CENSO.

En abril de 2023 tendría que ha-
ber estado hecho un mapa-censo 
con todos los edificios que aún 
tienen amianto. El alcalde de 
Toledo, Carlos Velázquez, se 
comprometió en noviembre, en 

el seno del Congreso Nacional 
del Amianto celebrado en nues-
tra ciudad, a destinar una par-
tida presupuestaria para tal fin. 
Ya se le advirtió que, tal y como 
ha sucedido en otras ciudades, 
el importe debía ser alto, para la 
realización correcta del mencio-
nado censo. 

Según ha anunciado Lozano, en 
rueda de prensa, el presupuesto 
de 2025 contempla una partida 
de 40.000 euros para tal fin, una 
cifra totalmente insuficiente para 
“El Tajo”, a tenor de lo destina-
do en otras ciudades. “Se queda 
muy corto”.

 Según Lozano, el Consistorio 
ya está llevando a cabo un estu-
dio de análisis de la presencia de 
este mineral tóxico en cubiertas 
municipales y, de hecho, ya se 
ha retirado el de la escuela de 
educación física como ejemplo. 

En este sentido, además, se 
aplicará un “método de telede-
tección con una fiabilidad del 
90%” que, a través de unos fil-
tros, es capaz de verificar dónde 
hay amianto.

Un procedimiento que, aunque 
se está llevando a cabo ahora en 
edificios públicos, se abrirá a pro-
pietarios. 

A modo particular, y no solo en 
el barrio del Polígono, todo veci-
no que lo desee podrá informar, 
a través de un buzón de parti-
cipación, sobre la presencia de 
amianto en cualquier edificio.

Tras esta información por parte 
de la ciudadanía, se deberá se-
guir el procedimiento para co-

nocer detalles catastrales de los 
inmuebles en cuestión o metros 
cuadrados que ocupa esa su-
perficie.

“Con ese 90% de fiabilidad, 
esperamos que se pueda hacer 
este censo de superficies y de 
espacios para empezar a retirar 
esos restos”.

La situación es especialmen-
te grave tras la DANA de 2023, 
que destapó restos de fibroce-
mento —material con contenido 
en amianto— en zonas como el 
arroyo Ramabujas. Esos restos 
siguen al aire libre, sin interven-
ción municipal, lo que para “El 
Tajo” supone un peligro constan-
te para los vecinos.

P R O P U E S TA  PA R A  C R E A R  U N A 

COMISIÓN.

Desde la Asociación de Veci-
nos “El Tajo” se ha propuesto la 
creación de una comisión sobre 
el amianto para que las asocia-
ciones puedan estar informadas 
sobre los procesos y las medi-
ciones. 

Y es que, el amianto no solo 
afecta a los vecinos del Polígo-
no. Es el barrio donde existe el 
mayor número de vertidos, pero 
no el único. El interés por la rea-
lización del censo se sustenta 
en el hecho de que aún existen 
edificios vecinales donde puede 
haber presencia de amianto, así 
como públicos. 

Una vez recopilados todos los 
datos, se trabajará en una planifi-
cación para ir retirando el amian-
to progresivamente.
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Convocada una manifestación 
por la vivienda el 29 de mayo

l l La Plataforma por el Derecho 
a una  Vivienda Digna en To-
ledo ha convocado una mani-
festación para el jueves, 29 de 
mayo, con el objetivo de pedir 
a la empresa pública GICAMAN 
y al Gobierno regional que “pa-
ren los desahucios de los veci-
nos y vecinos de las viviendas 
de régimen general y especial 
propiedad, del barrio.

“Después de once años de 
abandono, de intentos de ne-
gociar soluciones al deterioro 
de las viviendas y de buscar al-
quileres posibles y adaptados 
a la situación real de los inqui-
linos, GICAMAN y la Junta, en 
vez de hablar y negociar una 
solución, han resuelto enviar 
masivamente al Juzgado las 
deudas acumuladas. Su solu-
ción prevista son los desahu-
cios” denuncian.

Por eso, han convocado a 
toda la sociedad toledana a la 
manifestación del próximo 29 
de mayo.

“Desde 2013 venimos denun-
ciando defectos en la construc-
ción y un mantenimiento defec-
tuoso de las promociones, así 
como un deterioro en la convi-
vencia”. En 2025 han comen-
zado a negociar una solución 
definitiva. Sin embargo, denun-
ciamos que “Fomento y GICA-

MAN, en vez de negociar una 
solución a las diversas proble-
máticas, están presentando 
demandas de impago masivas 
contra muchas familias No solo 
se vulnera a las más frágiles, 
sino que se profundiza la des-
igualdad, condenando a mu-
chas al desamparo absoluto”. 

l l Aceras inexistentes, escaleras 
rotas, desperdicios de vegeta-
ción, árboles creciendo entre 
hierbajos... es el panorama que 
se encuentran a diario los vecinos 
del Paseo Escultor Alberto Sán-
chez, a la altura de las promocio-
nes El Greco. Viven desde hace 
años con este panorama, desde 
que se derribaran las viviendas 
de la antigua “ele”.

En el año 2023, el equipo de Go-

Los vecinos de la antigua “ele” se concentran en Zocodover para mostrar cómo se 
encuentra la zona : totalmente abandonada

bierno de Milagros Tolón llevó a 
cabo una remodelación del Pa-
seo, en dos fases. Todavía que-
daba por acometerse una tercera 
que suponía el acondicionamien-
to de esta zona. Sin embargo, el 
nuevo equipo de Gobierno no lo 
contempla. “No vamos a interve-
nir cuando van a llegar camiones 
para hacer más viviendas que lo 
van a romper todo”, asegura el 
concejal del barrio, Iñaki Jimé-

nez, en cada Consejo de Parti-
cipación Ciudadana en el que es 
interpelado.

Por eso, se han concentrado en 
la Plaza de Zocodover. Para que 
todos los toledanos conozcan la 
situación. Para que vean, con fo-
tografías, el “campo de minas” 
por el que tienen que pasar. 

La zona es especialmente peli-
grosa para los niños que no pue-
den disfrutar de un parque digno.

La mejor relación calidad/precio de Toledo
en colchones, canapés, camas articuladas...

    C/ Río Jarama, nº 99-B       Tel. 925.00.69.82
(Frente a la antigua ITV y SF Motor)

Centro de Oportunidades del Descanso

Vis i t a  su  zona out let 
con un  -70% de dto.

¡Déjate asesorar por especialistas en descanso!
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l l   La Plataforma “Toledo por la 
Sanidad Pública” continúa con 
sus actividades de reivindicación 
y lucha con la organización de 
charlas-asambleas, recogida de 
firmas y difusión de su mensaje: 
¡Gobierne quien gobierne, la sa-
nidad pública se defiende!

Así, el pasado 21 de mayo lleva-
ron a cabo una actividad que se 
desarrolló en el Centro Social, en 
la que contaron con la participa-
ción de dos vecinos de  “Vecinos 
y vecinas de barrios y pueblos 
de Madrid” , que aportaron sus 
experiencias e ideas, en defensa 
de la sanidad pública. 

El colectivo explicó y analizó la 
situación actual en Toledo y Cas-
tilla-La Mancha y mostró su ma-
lestar por las prolongadas listas 
de espera, citas de dos y tres se-
manas para el médico de familia 
o problemas burocráticos.

RECOGIDA DE FIRMAS Y MÁXIMA 

DIFUSIÓN

Los miembros de las Plataforma 
quieren que cada vez mayor nú-
mero de vecinos y vecinas co-

Éxito de la charla 
sobre la Sanidad 
Pública celebrada  
en el barrio

nozcan lo que hacen. Por eso, 
recuerdan que el último lunes de 
mayo y todos los lunes de junio, 
“Toledo por la Sanidad Pública” 
estará concentrada y recogien-
do firmas contra las listas de es-
pera en el Hospital Universitario 
de Toledo, a partir de las 11:00 
el lunes de mayo, y de las 10:30 
los de junio.

La organización ha solicitado la 
mayor difusión de sus reivindica-
ciones, así como la participación 
de los diversos medios de comu-
nicación, organizaciones y parti-
culares, en la divulgación de las 
mismas, por el interés que está 
suscitando en la ciudadanía es-
tas actividades, en defensa de 
la Sanidad Pública Universal, y 
el deseo de que se corrijan las 
listas de espera, la deficiencia 
en el servicio telefónico, las pri-
vatización, el incorrecto funcio-
namiento de los protocolos de 
atención, la poca atención a las 
reclamaciones, de los problemas 
de aparcamiento...

En este sentido, explican que 
“han privatizado todo, es una 

situación muy grave que tenga-
mos que pagar en toda la parte 
subterránea del hospital, pero es 
que luego dejaron 60 plazas junto 
al Hospital de Día, que ya es de 
pago, y en el servicio de Urgen-
cias, lo mismo, cuando en Gua-

dalajara y en Ciudad Real es gra-
tuito”, lamentan.

OTROS ACTOS PENDIENTES

Los lunes, 2, 9, 16, 23 y 30 de 
junio, volverán a concentrarse 
para recoger firmas en el lugar y 

hora habitual: exterior del Hospi-
tal Universitario de Toledo, entre 
las 10:30 horas y las 12:30 horas.
Si quieres participar o informarte 
de forma más activa escríbenos 
a toledosanidadpublica@gmail.
com o a través de Facebook. 

Manuel Prior: “Un cumplimiento exhaustivo 
de la ley evitaría muchísimos accidentes”

l l  El presidente de la Asociación 
de Víctimas de Accidentes Labo-
rales de Toledo (AVALTO), Ma-
nuel Prior, asegura que “un cum-
plimiento exhaustivo de la Ley de 
Prevención de Riesgos Laborales 
evitaría muchísimos accidentes”.
Y lo hace a las puertas del Cen-
tro Social Polivalente del barrio, 
el 28 de abril, Día Mundial de la 
Seguridad y la Salud en el Traba-
jo, junto a la placa que recuerda 
a los fallecidos en el tajo.

LOS ACCIDENTES SE PUEDEN EVITAR.

En Castilla-La Mancha se pro-
ducen 75 accidentes laborales 
al día, lo que en 2024 ha su-
puesto la cifra de 27.589; 58 
de los cuales con resultado de 
muerte. Según explica Prior, to-
dos estos accidentes son evi-

tables. “Se pueden y se deben 
evitar”, considera. Porque “la 
ley lo dice taxativamente: el em-
presario debe cumplir la ley de 
riesgos laborales en todos sus 
aspectos, formación, informa-
ción y dotar de medios a los 

nisterio de Trabajo, junto con los 
agentes sociales están revisando 
la ley que data de 1995, para do-
tarla de nuevo contenido. “Hay 
que incorporar los riesgos psico-
sociales y también más enferme-
dades laborales”, ya que estas 
producen entre ocho y diez ve-
ces más muertes que los propios 
accidentes laborales.

Por otro  lado, piden que “haya 
juzgados y jueces especiales, de-
dicados nada más que a la sinies-
tralidad laboral”. 

Asimismo, reclaman “conde-
nas ejemplarizantes. No puede 
ser que esto se arregle con los 
seguros. La justicia es muy laxa 
en este sentido y, sobre todo, con 
las familias. Tenemos juicios in-
terminables que duran entre cin-
co y siete años”.

Daniela nos habla 
del autismo en el 
Día Mundial de 
Concienciación

l l  El pasado 2 de abril se celebró 
el Día Mundial de Concienciación 
sobre el Autismo. Ya conocemos 
a nuestra vecina Daniela Gonzá-
lez Mora, una niña de 12 años, 
totalmente comprometida con el 
autismo.

Daniela tiene un hermano, 
Hugo, que tiene TEA (Trastorno 
del Espectro Autista).  Hace unos 
años lanzó la campaña “TEAmo 
campeón” con la que ha conse-
guido que cientos de personas, 
no solo de España, se sumen a 
ella dando más visibilidad a este 
trastorno y a desmentir bulos.

Este año, alumnos del CEIP 
Rosa Parks han podido disfru-
tar de una pequeña charla dirigida 
por ella, en la que desmonta bu-
los y enseña cómo ve el mundo 
un niño con autismo.

trabajadores”. Prior, que per-
dió a un hijo en un accidente 
laboral, insiste en que podrían 
evitarse el 90 por ciento de los 
accidentes en el tajo si la ley se 
cumpliese íntegramente.

Con los nuevos empleos, el Mi-
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El 23 de junio, Onda Polígono celebra  
‘La hoguera de los cuentos’

l l La noche de San Juan es la 
noche más corta del año la luz 
domina, la luz manda, las som-
bras se quedan pequeñas. Las 
brujas y las fuerzas del mal tie-
nen poco rato para fastidiar. 
Con la hoguera de la noche de 
San Juan se esconderán.  Es 
por eso que durante esta noche 
se generan muchas aguas mila-
grosas, aguas de cura y muchos 
rituales de sanación.  Disfrute-
mos de esta noche. 

 “YO TE CUENTO Y TÚ 
ME CUENTAS, Y AFÍN DE 
CUENTAS, EN LA VIDA, 
TODO CUENTA”

Se trata de una tradición que 
nos habla de uno de los mo-
mentos astronómicos más im-
portantes del año, en el que la 
noche es la más corta. Hecho 
que ha provocado, a su vez, 
cientos de leyendas relaciona-
das con esta noche, en don-
de los ritos que se realizan se 

encuentran destinados a hacer 
desaparecer las entidades ne-
gativas de nuestro mundo; el 
mal, en definitiva.

Como venimos haciendo desde 
hace veinte años,  celebramos la 
noche de San Juan. Esta vez con 
un matiz distinto al de años an-

teriores y por ello muy especial 
para Onda Polígono, al celebrar 
su 40 aniversario.

El 23 de junio, os esperamos en 
el Parque de los Alcázares a las 
20:00 h. para celebrar, por todo 
lo alto, en la noche de San Juan 
“La Hoguera de los Cuentos”.

l l El emblemático Teatro de Rojas 
de Toledo será el escenario de las 
I Jornadas Internacionales sobre 
Teatros Históricos, que tendrán 
lugar los días 26 y 27 de mayo. 
Bajo el lema “Sostenibilidad, con-
servación, nuevas perspectivas e 

El Rojas acoge las I Jornadas Internacionales 
sobre Teatros Históricos

innovación”, expertos nacionales 
e internacionales debatirán sobre 
el presente y futuro de estos es-
pacios patrimoniales, en un con-
texto de cambio tecnológico, cli-
mático y social. Estas jornadas 
están impulsadas por el Patrona-

to Municipal del Teatro de Rojas 
con el patrocinio de la Diputación 
Provincial y el Ayuntamiento de 
Toledo, y cuentan con la cola-
boración de entidades como la 
Academia de las Artes Escénicas 
de España, Perspectiv (Asocia-

ción Europea de Teatros Histó-
ricos), Asociación de Directoras 
y Directores de Escena de Espa-
ña, Centro de Tecnología del Es-
pectáculo, Academia de las Artes 
Escénicas de España y a la Aso-
ciación Regional de Técnicos de 

Cultura de Castilla-La Mancha.
Por primera vez en España, este 

encuentro analizará el estado y 
perspectivas de los espacios es-
cénicos históricos. Las jornadas 
consistirán en siete ponencias y 
tres mesas redondas. 
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Cómo hemos cambiado
l l  Eran las 18:00 horas de la tarde 
del 7 de marzo de 1985 cuando 
se escuchaban las primeras no-
tas en Radio Chicharra, una emi-
sora libre y comunitaria, creativa, 
cultural, democrática, sin ánimo 
de lucro, independiente y abierta 
a la participación de individuos 
y colectivos.  

Sin embargo, pese a los esfuer-
zos de todas y todos fue imposi-
ble hablar en esta primera emi-
sión, porque 10 minutos antes 
de las 18.00 horas la presencia 
policial junto con una carta del 
Gobernador Civil, frustró este na-
cimiento, aunque la emisión se 

charra. El 30 enero de 1985 pre-
sentan en el Centro Cívico del 
Polígono, el proyecto, en el que 
exponen “el empeño en montar 
la primera emisora libre de radio, 
en Toledo”. El nombre inicial que 
le ponen a la emisora es Colecti-
vo Chicharra-Radio Libre de To-
ledo. Comienza a emitir a través 
del 105 de la F.M.

Con escasos medios se monta 
en el barracón de la calle Tiétar, 
los estudios de Radio Chicha-
rra, con un equipo básico: una 
mesa de mezclas, 2 micrófonos, 
un medidor de ondas, un filtro 
de fabricación casera, una an-

produjo con música y la lectura 
de la carta remitida por el Gober-
nador Civil.

Como el proyecto no puede pa-
ralizarse, en julio, aprovechan-
do el campamento infantil de ese 
verano, empiezan a emitir, infor-
mando a las familias de cómo los 
niños están en el campamento 
y cómo se desarrolla el mismo. 

El pasado 7 de marzo, Onda 
Polígono celebró una fiesta con-
memorativa, con la emisión de un 
programa especial que se llevó 
a cabo en Uthopía. 

La historia de Onda Polígono 
se fragua desde el Colectivo Chi-

tena sobre dos tubos soldados 
y un emisor de 20 watios auto-
construido.

El 6 de mayo de 1986, la Jun-
ta Directiva de la A.VV. El Tajo, 
adopta cambios importantes en 
Radio Chicharra. Se decide cam-
biar de nombre a Radio Polígo-
no, además se cambia el dial al 
106 de la FM y orgánicamente, 
la emisora pasa a depender de 
la Asociación, aunque con auto-
nomía propia.

En 1987, el Ministerio de Trans-
portes, Turismo y Comunicacio-
nes levanta nueva acta por emi-
sión ilegal. Ante la presión de la 

administración sobre las radios li-
bres se comienza a entablar con-
tacto con otras radios de España 
y de Europa, Radio Polígono se 
integra en la Federación Europea 
de Radios Libres.
También se integra en una Coor-
dinadora Cultural de Asociacio-
nes del barrio.

En 1988 recibe otra carta del 
Ministerio en la que se da un pla-
zo de 10 días para que se deje 
de emitir.

El 9 de julio de 1990, Radio Po-
lígono inaugura sus nuevos es-
tudios situados en la Casa de la 
Cultura.
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l l  El pasado 17 de mayo, el re-
cinto ferial del barrio se llenó de 
música y buen ambiente para ce-
lebrar la V edición de El Aperitin-
die, el festival de música y aperi-
tivos más divertido.

Allí se dieron cita los y las aman-
tes de la música alternativa, en 
un festival que sirve para poder 
ver en directivo grupos y solistas 
que no están en los circuitos ofi-
ciales y que cada día cuenta con 
más seguidores.

SU FILOSOFÍA.

El Aperitindie trabaja para acercar 
la música en directo a los jóvenes 
de la región, para que puedan 
disfrutar de un evento memorable 
que les ayude a desarrollar sus 
inquietudes musicales. 

Maridando con el aperitivo y rei-
vindicando esta costumbre, lan-
za al público una propuesta “non 
stop the music” desde el medio 
día hasta la puesta de sol, con 
algunos de los mejores artistas 

Éxito total de la nueva edición de  
“El Aperitindie” celebrado en el barrio

zado debido a la lluvia caída du-
rante todo el mes. 

El cartel de esta edición se vio 
variado respecto al original pues-
to que el Dj Álex Gara, de ‘Gene-
ración ya’ de Radio 3 y la banda 
Biela no pudieron asistir, debido 
al cambio de fechas. 

Pese a todo, se ha podido man-
tener la filosofía del festival ba-
sada en que el radar de alcance 
de los grupos elegidos empiece 
en la propia ciudad, pero también 
contando con bandas de fuera de 
la provincia e, incluso, de fuera 
de Castilla-La Mancha.

APERITIVO. 

Una de las cosas que destacan 
en este evento es que, además 
de escuchar buena música, los 
asistentes pueden degustar 
bebida y comida, así como 
adquirir merchandising de los 
artistas participantes. Y es que, 
celebrarlo a la hora del aperitivo 
ayuda y mucho.

indie rock del país. Grupos en di-
recto, djs, oferta gastronómica, 
market de artistas, y la mejor co-
lección de vinilos coincidiendo 
con el Record Store Day.

Todo eso es lo que se puede 
vivir en este festival que, un año 
más, llenó el recinto ferial del Polí-
gono con buena música a la hora 
del aperitivo.

Aunque la organización de 
este festival siempre ha busca-
do como fecha de celebración 
finales del mes de abril, en esta 
ocasión ha tenido que  ser apla-

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO
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Onda Polígono celebra 
su fiesta de aniversario

l l  El parque de “Los Alcázares” 
se convirtió en un improvisado re-
cinto ferial para albergar la fiesta 
de celebración del 40 Aniversario 
de Onda Polígono.

Buena música. Buena compa-
ñía. Y mucha, mucha fiesta.

Eso es lo que vivieron todos los 
que quisieron pasar por allí y ce-
lebrar este cuarenta aniversario 
de la radio del barrio.

Pasaban quince minutos de las 
19:00 cuando el doctor Sapo ha-
cía su entrada en el escenario, 
para hacer las delicias de los más 
pequeños. Con su espectáculo 
“Las aventuras de Sam” se me-
tió en el bolsillo al público infan-
til quienes, instalados en la pri-
mera fila, no dejaron de corear 
las canciones de Dr. Sapo y sus 
personajes.

MÚSICA DE DJ’S

Una vez finalizada la actuación in-
fantil, fue el turno de los DJ’s. Así, 
pudimos escuchar a DJ Ye y Dani 
Rutas, en varias actuaciones.

Asimismo, fueron los encarga-
dos de amenizar el post concier-
to hasta la llegada de la Policía 
Municipal, pasadas las dos de la 
mañana, para dar por finalizado 
el concierto.

Pero, antes de todo ello, el pú-
blico pudo disfrutar de la música 
de The Lujamen Brothers, capi-
taneados por su guitarra Amable 
Rodríguez, que ofrecieron un set 
de buen blues.

Asimismo, Commotion, la ban-
da tributo del grupo americano 
de los 70 Creedence Clearwa-
ter Revival, un grupazo liderado 
por John Fogerty, que alcanzó 
gran éxito en su época debido a 
las grandes canciones de coun-
try-rock que compusieron., des-

plegó sus mejores acordes con 
un gran  repertorio, mejor sonido 
y gran concierto.

Cerró el concierto el grupo 
MariPili, una banda de pop-
punk, con actitud guitarrera, 
y buenas letras, que mantuvo 
al público caldeado durante su 
set, donde desgranaron todo 
su repertorio y alguna versión 
de Dinarama.

ALGUNOS PROBLEMAS TÉCNICOS

En general, los conciertos se de-
sarrollaron de manera impecable. 
El público disfrutó de la buena 
música y los músicos del buen 
público. 

Como pequeña nota anecdó-
tica, señalar que la luz se fue en 
un par de ocasiones y que la re-
transmisión de la velada, desde 
el 107.3 FM, se vio interrumpida 
por este hecho.

Ni que decir tiene que esto no 
empañó, en absoluto, la fiesta 
aniversario, ya que todo trans-
currió dentro de la más estricta 
normalidad.

Con este concierto, Onda Polí-
gono celebra un aniversario car-
gado de simbolismo. Y es que, la 
emisora que nació al albur de la 
Asociación de Vecinos “El Tajo” 
comparte una significativa cifra: 
mientras Onda Polígono celebra 
40 años de existencia, la asocia-
ción vecinal cumple 50 años. Dos 
números redondos que simboli-
zan la importancia de estas enti-
dades en los barrios. 

Porque, aunque muchos crean 
que ya está todo conseguido, to-
davía quedan muchas cosas por 
las que luchar y desde ambas en-
tidades se sabe.
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Todo lo que necesitas sobre 
agencias de viajes (I)

l l  Con la llegada del buen tiem-
po y la cercanía de las vacacio-
nes, son muchos los usuarios que 
deciden ponerse ya manos a la 
obra y planificar una escapada 
con suficiente tiempo de antela-
ción. Muchos deciden acercarse 
a una agencia de viajes para ello, 
así que FACUA quiere dar a co-
nocer toda la información nece-
saria para poder hacerlo de for-
ma segura y evitando posteriores 
sobresaltos.

¿Qué es una agencia de via-
jes?

Son aquellas empresas que se 
dedican profesionalmente a las 
actividades de mediación y orga-
nización de servicios turísticos. 
Entre las actividades que realizan 
se encuentra la organización de 
viajes combinados, la mediación 
en la compra de billetes (avión, 
tren, etc.) o reservas de hotel o 
la organización y venta de excur-
siones.

¿Cómo se clasifican?
Existen varios tipos de agen-

cias de viajes:
Mayorista/Tour Operador: se 

ocupa de la producción de via-
jes y servicios turísticos a la ofer-
ta. Su producto será comerciali-
zado a través de las minoristas.

Minorista: no pueden producir 

programas ni paquetes turísticos, 
su función es la venta al cliente 
final de los paquetes desarrolla-
dos anteriormente por la mayoris-
ta. A escala reducida, la agencia 
minorista puede producir peque-
ños paquetes compuestos fun-
damentalmente de servicios tu-
rísticos sueltos. Esta modalidad 
de agencia es la más abundante 
en nuestro país.

Mayoristas/minoristas (mixtas): 
son aquellas que crean produc-
tos y los venden a través de sus 
propias redes de agencias mi-
noristas.

¿Qué productos o servicios 
puede contratar un consumi-
dor a través de una agencia de 
viajes?

A pesar de la evolución y los 
cambios producidos en el desa-
rrollo de las prestaciones de las 
agencias de viajes, los servicios 
y productos que ponen a la dis-
posición del consumidor siguen 
siendo prácticamente los mismos 
desde su origen. Es importante 
destacar que su actividad mer-
cantil consiste en la intermedia-
ción de los productos y servicios 
(no son propietarias ni provee-
doras directas de los servicios 
y productos que comercializan).

A continuación mencionamos 

Todo son refritos
l l  l l Así empiezan muchísimas 
conversaciones de cuñados ci-
néfilos y es completamente men-
tira. Solo nos hace falta mirar un 
poco la cartelera para desmentir 
esta afirmación. 

Estoy escribiendo este artículo 
a 8 de mayo, en la cartelera hay 
13 películas de las cuales 7 son 
originales y una del universo ci-
nematográfico de Marvel (Thun-
derbolts) que es original, pero 
también funciona de secuela, en-
tonces está ahí en tierra de nadie. 
Hay una secuela (El contable 2), 
dos adaptaciones de videojuegos 
(Una película de Minecraft y Un-
til Dawn) y dos remakes (Un fu-
neral de locos y Blancanieves). 

Por lo tanto, más de la mitad de 
las películas son originales y ade-
más todas ellas, ya sean origina-

 

Para más información a 
través del correo  

clm@facua.org y de la 
página facua.org/clm

les o no, las dirigen personas que 
no son las más conocidas por el 
público general. Así que, aunque 
no sean originales, seguramente 
no hayáis visto ninguna película 
de esos directores o directoras y 
os van a sorprender igual.

Es cierto que no es normal que 
haya tantas películas no origina-
les, porque en cualquier otra fe-
cha, si vais al cine, encontraréis 
dos o tres como mucho. Lo que 
pasa son dos cosas, la primera es 
que se acerca el verano y la gen-
te suele ir más al cine, por lo que 
las productoras aprovechan para 
estrenar este tipo de películas y 
la segunda es que cuando vemos 
anunciada una secuela, la vamos 
a recordar mucho más porque es 
más probable que hayamos oído 
hablar de las precuelas, enton-

ces nos va a parecer que en la 
cartelera todas las películas son 
de la misma dinámica cuando no 
es así. Pero si vais al cine en in-
vierno, os daréis cuenta de que el 
90% de las películas no solo son 
originales, sino de menos presu-
puesto, que se consiguen hacer 
un hueco en esta época del año 
en las salas.

De lo que nos tenemos que que-
jar es de que vayan a estrenar 
este verano Padre no hay más 
que uno 5. Cinco películas que 
muestran lo gracioso que es que 
un padre no se involucre ni en la 
crianza de sus hijos ni en su ma-
trimonio. Qué gracioso es que un 
padre no sepa cuándo es el cum-
pleaños de su hijo o la medica-
ción que toma o al curso que va. 
Tronchante cuanto menos. De-
jad de ir a ver esa mierda, a ver si 
conseguimos que Santiago Se-
gura deje la industria cinemato-
gráfica para siempre.

El cine sigue siendo diverso, si-
gue contando historias del día a 
día, o completamente fantásti-

los más habituales: alojamien-
to, transporte, traslados, excur-
siones, alimentación, alquiler de 
vehículos, alquiler de autobuses, 
circuitos turísticos, cruceros, we-
dding planner, guías profesio-
nales, cursos de idiomas o in-
mersión lingüística, intercambios, 
viajes de estudio o fin de curso, 
gestiones de trámites para viajar 
(permisos, visados, certificados, 
etc.), espectáculos, eventos cul-
turales, deportivos ferias y expo-
siciones, congresos, seminarios 
y convenciones, etc. Además, las 
agencias de viajes pueden ofre-
cer la contratación de servicios 
adicionales, como por ejemplo: 
contratación de seguros de via-
jes (entre otros).

Asimismo, es importante tener 
en cuenta que la agencia de viajes 
puede ofrecer estos servicios de 
forma individualizada o en moda-
lidad combinada (los denomina-
dos comúnmente “paquetes”).

¿Qué es un viaje combinado?
Es la combinación previa de, 

por lo menos, dos de estos tres 
elementos: transporte, aloja-
miento y otros servicios turísti-
cos, vendidos u ofrecidos a la 
venta con arreglo a un precio 
global, siempre que dicha pres-
tación cubra un período de más 

de veinticuatro horas o incluya 
una noche de estancia o aloja-
miento. La principal caracterís-
tica de los viajes combinados es 
la existencia de un empresario 
que es responsable (organiza-
dor) de la correcta ejecución del 
viaje combinado en su conjunto. 
Además, el viaje debe tener un 
precio global.

¿Qué información precon-
tractual se debe facilitar al 
usuario a la hora de contratar 
un viaje combinado?

El viajero debe recibir toda la 
información necesaria antes de 
contratar un viaje combinado, ya 
se venda a través de un medio 
de comunicación a distancia, en 
un mostrador o a través de otros 
canales de distribución.

La información clave, por 
ejemplo, sobre las principales 
características de los servicios 
de viaje o los precios, propor-
cionada en los anuncios, en el 
sitio web del organizador o en 
folletos como parte de la infor-
mación precontractual, es vin-
culante, salvo si el organizador 
se reserva el derecho de modi-
ficar esos elementos y las mo-
dificaciones son comunicadas 
de forma clara, comprensible y 
destacada al viajero antes de la 

celebración del contrato de viaje 
combinado.

La información previa al con-
trato que facilite el organizador o 
minorista al consumidor debe ser 
gratuita, clara y comprensible. Di-
cha información comprende as-
pectos relacionados con el pre-
cio completo del servicio, fecha 
de entrega, ejecución del contra-
to y duración, derecho del con-
sumidor a poner fin al contrato 
y procedimiento o las garantías 
ofrecidas.

  FRANCISCO FERRER.

Ya están los 
Premios Teatro 
de Rojas 2024
l l  Marta Poveda, Carmelo Gó-
mez o Aitana Sánchez-Gijón son 
algunos de los ganadores de la 
33 Edición de los Premios Tea-
tro de Rojas, correspondientes 
al año 2024.

La Gala de Entrega de Pre-
mios se celebrará en el inicio de 
la Temporada de Otoño, a fina-
les de septiembre o principios de 
octubre, tal y como ha informado 
en nota de prensa.

El premio a la Mejor Interpre-
tación Femenina es para Aitana 
Sánchez- Gijón, por La Madre; 
el de Mejor Interpretación Mas-
culina ex aequo es para Carmelo 
Gómez, por Las guerras de nues-
tros antepasados; la Mejor Direc-
ción Escénica recaerá en Marta 
Poveda, por La francesa Laura

Estos premios son otorgados 
por los propios espectadores del 
Teatro de Rojas.

CINE DE SOBREMESA cas. El cine es cultura popular y 
tiene que intentar llegar a la ma-
yoría de la población, por lo tanto, 
hay que agradar a todo el mun-
do y si una película funciona es 
normal que se intente hacer una 
secuela o un remake. 

Disfrutad del cine, ya sean pe-
lículas originales o no, de bajo 
presupuesto o de alto, de Ho-
llywood, España, Italia o Irán, da 
igual, el caso es que consumáis 
cine y os culturicéis para hacer 
poco a poco una sociedad cada 
vez más culta, diversa y tolerante.

 PABLO CAMARENA
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l l  Con un mayo radiante en 
el que el frescor de las ma-
ñanas convive con la agrada-
ble sensación de los rayos de 
sol del mediodía, el último tri-
mestre se acerca a un final de 
curso que cada vez está m

s cerca. En plena primavera, y 
una vez que las lluvias aplacan, 
es el mejor momento para salir 
del aula para seguir aprendien-
do. Estas son algunas de las ac-
tividades formativas que hemos 
desarrollado en el Alfonso.

El pasado 15 de mayo tuvimos 
un encuentro literario con el no-
velista Jesús Carrasco, para el 
alumnado de 4º de ESO y 1º de 
Bachillerato que había leído Elo-
gio de las manos, última novela 
del autor de Intemperie. Un en-
cuentro enriquecedor y prove-

choso de casi una hora de char-
la, multitud de preguntas sobre 
la novela y cuestiones sobre la 
creación literaria.

ASISTIMOS AL II PASEO 

MATEMÁTICO POR LA 
CIUDAD DE TOLEDO

Con motivo del Día escolar de 
las matemáticas (12 de mayo), 
el Departamento de Matemáticas 
organizó el II Paseo Matemático 
por la ciudad de Toledo, para el 
alumnado de 4º de ESO. 

En el mismo, se han realizado 
actividades de aplicación de las 
matemáticas en diferentes pun-
tos de la ciudad, como la puerta 
de Bisagra, la plaza de Zocodo-
ver, el Alcázar y su biblioteca, la 

Catedral, la calle Pozo Amargo, 
el monasterio de San Juan de 
los Reyes y el puente de San 
Martín

El alumnado de 1º de ESO vi-
sitó el parque arqueológico de 
Segóbriga, una visita guiada que 
el departamento de Geografía e 
Historia organiza todos los años 
para este nivel, que les permitió 
conocer el mundo romano de pri-
mera mano en un espacio único 
por su alto grado de conserva-
ción en nuestra región.

EL ALUMNADO DE 3º DE 
ESO HA DISFRUTADO 

DE TRES DÍAS DE 
CAMPAMENTO DE 
INMERSIÓN LINGÜÍSTICA

Nuestro alumnado de 3º de 
ESO que cursa la optativa de 
francés, ha podido disfrutar de 
tres días de campamento de in-
mersión lingüística en francés, en 
el maravilloso paraje de la sie-
rra de Gredos, una iniciativa que 
combina actividades al aire libre 
con una experiencia inmersiva 
francófona. 

Nuestro alumnado de Tecnolo-
gía ha participado en la VI Feria 
de Tecnología de la ciudad de 
Toledo, con diferentes proyectos 
realizados por el alumnado de 1º 
y 4º de ESO, 2º de Diversificación 
y 1º de Bachillerato. 

El alumnado de 4° de ESO de 
Tecnología Bilingüe consiguió el 
1º premio en la prueba de velo-
cistas siguelíneas, mientras que 
el alumnado de 1º de Bachille-
rato de Tecnología e Ingeniería 

y Desarrollo Digital consiguió el 
3º premio en la categoría de Pro-
yectos libres.

NUESTRO ALUMNADO 

DE TECNOLOGÍA HA 
PARTICIPADO EN LA VI 
FERIA DE TECNOLOGÍA 
DE LA CIUDAD DE 
TOLEDO

Actividades de formación fuera 
del aula, aprendiendo, convivien-
do, sin perder la esencia de todo 
centro educativo: que cada acti-
vidad que se desarrolle tenga una 
finalidad didáctica y enriquece-
dora. Así nos encontramos, y en 
esta apasionante tarea que es la 
educación contamos con todos.

Actividades y formación
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l l  Llegamos a la recta final de un 
curso marcado por el esfuerzo, 
la convivencia, la educación en 
valores y la búsqueda del éxito 
educativo.

El alumnado de segundo de Ba-
chillerato ha llegado al final de 
una etapa que les abre las puertas 
de un futuro prometedor y reple-
to de oportunidades. Es un mo-
mento de despedida, de buenos 
deseos y de reconocimiento al 
alumnado que ha pasado en el 
Centro esta etapa tan importan-
te de su vida. 

Mucha suerte en vuestra nue-
va etapa, para nosotros ha sido 
una suerte y un orgullo haberos 
tenido como alumnas y alum-
nos. El sentimiento agridulce 
de tristeza por despediros y 
de orgullo porque la sociedad 
va a quedar en buenas manos, 
las vuestras… Recordad que el 
Juanelo es vuestra casa y que 

nos llena de ilusión cuando nos 
contáis qué tal os va.

FINAL DE ETAPA 4º ESO

Y aunque no se despiden del 
Centro, nuestro alumnado de 4º 
de ESO finaliza también una eta-
pa educativa. Este curso hemos 
podido realizar un viaje cultural 
que ha servido como actividad 
de fin de curso, donde el alum-
nado ha podido disfrutar de As-
turias. Una experiencia cultural, 
de convivencia y formativa a la 
vez que lúdica, muy positiva tan-
to para el alumnado como para 
los docentes que ha enriquecido 
aspectos culturales y potenciado 
la inquietud por seguir viajando y 
formándose en otros espacios.

2 DE MAYO. DÍA CONTRA EL ACOSO 

ESCOLAR 

El Día Internacional contra el Bu-
llying o el Acoso Escolar se cele-

bra el 2 de mayo con el objetivo 
de concienciar a la sociedad de 
los riesgos del bullying y luchar 
contra este problema.

La Educación en valores es una 
de nuestras señas de identidad 
y, por ello, realizamos todo tipo 
de actividades enfocadas en el 
desarrollo de actitudes compro-
metidas para crear una sociedad 
más justa, tolerante e igualitaria.
Este curso los alumnos de 1º de 
ESO están realizando un corto 
para poner de manifiesto cómo 
debemos actuar ante situacio-
nes que pongan en peligro a ellos 
mismos o a otros compañeros y 
compañeras.

LAS SINSOMBRERO DEL JUANELO. VI 

EDICIÓN: SIN LÍMITES 

Hemos tenido el honor de ser in-
vitados por el Hospital Nacional 
de Parapléjicos para representar 
los monólogos de la sexta edi-

ción de las SinSombrero Sin Lí-
mites. Monólogos enfocados a 
la visibilización de las diferentes 
capacidades y de la superación 
de barreras. 

En esta ocasión, hemos conta-
do con la interpretación musical 
y la creación del contenido au-
diovisual por alumnos y alumnas. 
Este curso, nuestro proyecto ha 
sido galardonado por la Delega-
ción del Gobierno en Castilla-La 
Mancha con el premio Meninas. 

Pero, más allá de estos reco-
nocimientos, su valor deriva del 
trabajo de toda la comunidad 
educativa, en el que familias, 
alumnado y profesorado cola-
boran para dar visibilidad a per-
sonajes de todos los ámbitos. 

PROYECTO BILINGÜE DE INGLÉS 

Aún con el viaje de inmersión lin-
güística del alumnado de 1º de 
ESO del proyecto bilingüe de in-

glés pendiente, seguimos desa-
rrollando las actividades del bi-
lingüismo.

El objetivo de obtener el cer-
tificado de nivel B1 se ha con-
seguido al cien por cien. Todos 
los alumnos y alumnas que se 
han presentado a la prueba han 
aprobado. El resto de grupos bi-
lingües siguen grabando podcast 
sobre distintos temas trabajados 
en el aula.

FINAL DE CURSO 

Los meses de mayo y junio son 
muy intensos, marcan el final de 
un curso. Pero no olvidamos que 
también es tiempo de realizar las 
últimas actividades: estreno de la 
nueva edición de Las SinSombre-
ro del Juanelo, desayuno saluda-
ble, plantación de las hortalizas 
de la temporada de verano en el 
huerto, graduaciones de Bachi-
llerato y ESO.

Encarando la recta final
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Ganadores concurso microrrelatos

La rabia (Ganador)

Ousmane, con  irónica  mueca  en  su  semblante  y  mirando  al  horizonte ,  me  preguntó: ¿ Qué  
crees  que  importa  más ? ¿ La muerte  de  un  genocida  como   Sadam, o  nuestras  vidas  perdi-
das  en  alta  mar ?  
¿De  verdad  tienes  dudas ? Contesté  irritado: “ Mira, el  jefe  entra  en  una  Haima repleta  de  si-

carios  puestos  de  cocaína. Uno  de  ellos,  audaz  y  codicioso   agita su  grillera y,  eficaz,  le  deja  
al  jefe  repleta  de  negritos,  su  patera, ¿ a  quién  demonios  va  a  importar ? Y  al  otro  lado,  acos-
tumbrados  a  verlo  con  rutina, noches  de  fiesta  y  mañanas  de  piscina. 
Ousmane  suspiró  y  con  voz  queda,  sentenció : “seres  hipnotizados,  cerebros congelados. Com-
pramos  las  verdades  de  las  redes  sociales.  Cosemos  la lectura  con  puntos  de  sutura  y…  tu  
cruda  realidad…la  subes  a  Instagram”.
- Así  es.
ÁLVARO DE LOS REYES SERRANO

Soledad y olvido  (Semifinalista)

Y un día esperado pero de repente dijo: ¿tú quién eres? Y su mirada se vació de recuerdos y se lle-
nó de olvido.
Llegó la tristeza y el silencio, pero quedó el amor y con él la valentía y el coraje, y con ello el cuida-

do incondicional, la entrega total, la capacidad de recordar juntos y encontrar en sus ojos las pala-
bras de su unión.
Y su muerte llegó, y con ella mi soledad, extraña y ajena. Y los hijos no estaban, no podían, y la 

desaparición del objeto, de la razón para continuar, la terminación de las etapas, un final que no 
atisbaba un nuevo principio.
¿Y quién era yo? Sin ti nada. Sin ti no quería ser nada. Un continuo alivio de luto pero sin alivio. 
¿Quién era yo? Sin ti, soledad y olvido.

SERGIO MONTERO PROCAS

María era una niña muy feliza hasta que 
un día a su padre le asesinaron. María, 
desde ese día (22 de diciembre) ya no 
tenía sonrisa. Los médicos hablaron con 
los científicos, pero ellos tampoco sa-
bían qué la pasaba. Un día, María em-
peoró y se quedó muda. En el colegio 
no hablaban con ella, ni la hacían caso. 
Hasta que un día, la profesora Jimena 
se acercó a ella y la dijo:
-Vem. ¿quieres jugar al baloncesto?
Ella asintió. Jugaron y se lo pasaron fe-

nomenal. Desde ese día sacó su primera 
sonrisa, pero seguía sin hablar.
Un día, estaba en el parque jugando y 

se lo estaba pasando tan bien que se le 
escapó su primera palabra, desde el día 
que murió su padre.
Cuando las madres que estaban en el 

parque se lo dijeron a su madre, ella se 
puso super contenta. Desde ese día, su 
madre la hablaba y ella respondía. 
Y así, los científicos descubrieron que 

no hablaba porque estaba triste siempre 
que veía a padres jugar con sus hijosy 
ella no podía jugar con el suyo porque 
estaba muerto.

JULIA JIMENEZ CAMPO

María y su sonrisa
(Mini cuento ganador)
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Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en 
esta sección literaria no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

Desnuda

Las puertas que daban paso 
a las mazmorras se cerraron 
detrás de mí. Era imperativo 
salvar la vida del príncipe. 
Yo contaba con mi destre-

za y mi arrojo, pero la fuer-
za bruta que demostraba el 
dragón que me perseguía 
no tenía parangón. No po-
día volver sobre mis pasos, 
así que decidí seguir subien-
do la larga escalinata que lle-
vaba a la torre, donde se ha-
llaba encadenado el noble, 
con tal de huir del monstruo 
humeante que se acercaba 
por la espalda con el propó-
sito de devorarme. 
De pronto, lo sentí cerca, 

tanto, que me rasgó los ro-
pajes de un zarpazo certero y 
calculado para no matarme. 
Me detuve en mi alocada 

carrera, saqué mi espada de 
su vaina y me deshice de los 
harapos que quedaban so-
bre mis hombros con cuatro 
movimientos, sin quitarle el 
ojo de encima al dragón. In-
cluso dejé sobre las baldo-
sas, frías y mohosas, los es-
carpines de cuero bordado. 
Empuñé mi escudo dorado 

y caminé hacia atrás lenta-
mente, comiéndome el terre-
no que había hasta la torre… 
Después de poner un poco 

de distancia entre el mons-
truo y yo, eché a correr de 
nuevo. La claridad de mi piel 

desnuda competía con la de 
la luna, que entraba a rauda-
les a través de las troneras y 
se reflejaba en las paredes 
oscuras por la humedad. Me 
di cuenta entonces de que el 
dragón había dejado de se-
guirme, se había quedado 
pasmado al principio de la 
escalinata gris, desorienta-
do, desubicado. No era ca-
paz de percibir mi presencia, 
desnuda no podía verme, ni 
oírme, ni olerme. Terminé el 
ascenso casi sin aliento. Me 
acerqué a la puerta del gran 
cerrojo y me enfrenté a mi 
último obstáculo en ese día. 
Abrí y entré.

por Pepa G. Lillo

Callejuelas

Anoche el mar me dijo: Quisiera estar contigo 
acunando tus versos con mis olas sedosas, 
abrazando las rimas, estrofas misteriosas,
ser más que compañero de tus sueños, amigo.

Aspiro a vivir dentro de ti y ser testigo
de la pasión que sientes por aquellas hermosas 
palabras que aletean igual que mariposas
allá en tus interiores, tu premio y tu castigo.

Cuántas cosas me dice el mar, balsa de aceite, 
hasta volverse orate, un mar embravecido
por olas gigantescas que gritan entre rocas:

Basta ya de llantinas, disfruta con deleite 
de todo tu optimismo, sigue dando sentido 
con papeles y plumas a tus ideas locas.

JUAN GONZÁLEZ DE LA CRUZ

El agua de tu rostro

en un rincón del jardín,

el más oscuro del verano,

canta como la luna.

Fantasma.

Terrible a mediodía.

A la altura de los lirios

la muerte sonríe.

Sobre una pequeñísima charca,

ojo de dios,

un insecto flota bocarriba.

La miel silba en su vientre

abierto al dedo del estío.

Todo canta a la altura de tu rostro

suspendido como una luz eterna

entre la noche y la noche.

Canta el pantano,

arden los árboles,

no hay distancia,

no hay tiempo.

El verano trae lo perdido,

el mundo es esta calle de fuego

donde todas las rosas caen y vuelven 

a nacer,

donde los cuerpos se consumen

enlazados para siempre

en lo más negro del verano.

En un rincón del jardín

bajo una piedra canta el verano.

En lo más negro,

en lo más ciego y blanco,

donde todas las rosas caen,

allí flota tu rostro,

fantasma,

terrible a mediodía.

BLANCA VARELA

En lo más negro del verano
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La tiranía del mérito
l l Hay discursos políticos que 
proclaman que, por humildes 
que sean nuestros orígenes, 
todos deberíamos poder as-
cender tan alto como nuestro 
talento y nuestro esfuerzo nos 
impulsen.  Nos convencen de 
que podemos triunfar si pone-
mos empeño en ello, gracias 
a la meritocracia que es el as-
censor  en un mundo jerarqui-
zado, como si la clase social 
a la que pertenecemos desde 
nuestro nacimiento fuera un 
estamento feudal.

El  anhelado “sueño ame-
ricano” es el proyecto de 
vida para los emprendedo-
res que quieren crear una 

gran empresa en el gara-
je de su casa. De esta ma-
nera, cualquier ciudadano 
puede conseguir su ideal, a 
pesar del lastre de la heren-
cia y del medio donde vive, 
que  era el motivo literario 
recurrente de los escritores 
naturalistas  de la segunda 
mitad del siglo XIX, para re-
flejar la cruda  desigualdad 
de la época.

El filósofo   Michael J. San-
del, en el ensayo La tiranía 
del mérito  analiza y desmon-
ta algunos mitos sobre la me-
ritocracia, indicando que en-
salzar el mérito nunca llegará 
a ser bueno, pues tiende a ge-

nerar soberbia en los ganado-
res, y a su vez humillación y 
resentimiento entre los perde-
dores. Aparece en este texto, 
la idea de que la globalización 
neoliberal da lugar a enormes 
desigualdades de renta y de 
riqueza, a una economía do-
minada por las finanzas y a 
un sistema político en el que 
el dinero lleva la voz cantan-
te, en detrimento de los ciu-
dadanos. El autor indica que 
la retórica de ascenso social 
suena a vacía porque  los es-
tadounidenses que nacen en 
familias pobres tienden a se-
guir siendo pobres al llegar a 
adultos.                 J.L. REAL

Lectores y amigos del periódico 
VECINOS:
La tarde del día 8 de abril, en la 
Biblioteca Regional de Casti-
lla-La Mancha, la bailaora Ma-
rián, el cantaor Diego Mejías y el 
guitarrista Juan Ignacio Gonzá-
lez, artistas ligados al proyecto 
cultural de la Peña “El Quejío”, 
protagonizaron una especie de 
recuerdo hacia el mítico guita-
rrista Don Ramón Montoya, la no 
menos mítica cantaora Pastora 
Pavón “Niña de los Peines” y el 
bailaor Antonio Gades. Tres artis-
tas del arte flamenco que, como 
dice el título del programa, fueron 
y siempre serán imprescindibles 
a la hora de enjuiciar un arte de 
tanta grandeza, porque artistas 
como ellos lo hicieron grande.

No hace falta recalcar que el re-
cital de nuestros amigos fue un 

gran acierto, como será el de la 
tarde del día 20 de mayo donde 
tratarán, en el mismo escenario, 
las figuras del maestro Pepe Mar-
chena, del mago de la guitarra de 
su época Manuel Serrapí “Niño 
Ricardo” y de la figura, sin adjeti-
vos porque no se han inventado, 
de la gran Carmen Amaya.

CUÁNTAS COSAS 

APRENDÍ, YA QUE 
SU ANECDOTARIO 

ERA, QUIZÁ NO MUY 
EXTENSO, PERO SÍ MUY 

SUSTANCIOSO

Se me puede creer o no, pero 
las lágrimas fluyen de mis acáis 
cuando evoco estos nombres, ya 

que me recuerdan, aparte de su 
arte, las conversaciones tenidas 
con mi padre. Él me metió el fla-
menco en lo más hondo de mi 
ser, al lado de la lumbre, con la 
luz de un candil y una vieja gui-
tarra que sólo tenía dos cuerdas. 
Cuántas cosas aprendí, ya que su 
anecdotario era, quizá no muy ex-
tenso, pero sí muy sustancioso, 
en cuanto al cante y a la guitarra 
se refería. 

En largas noches de invierno
a la luz de aquél candil
de la mano de mi padre
cuántas cosas aprendí

NOCHE DE AFICIONADOS

La Noche de Aficionados del 
día 25 de abril fue como vienen 
siendo todas estas noches, 
mágica. Da la sensación de que 

todos los duendes se dan cita en 
este humilde, pero acogedor 
escenario, porque hasta los que 
escuchan están poseídos por la 
magia que derrama el ar te 
flamenco. Para describir estos 
momentos pienso que no es 
necesario utilizar más palabras.

En el próximo número de VE-
CINOS daremos información de-
tallada de lo que aconteció en 
nuestra peña la noche del vier-
nes día 9 de mayo con motivo 
de la celebración de la Feria de 
Abril, así como del recital de fin 
de curso que los alumnos de la 
Escuela de Arte Flamenco de la 
Peña ofrecerán para todo el que 
quiera disfrutar.

NOCHE DE TABLAO

El día 6 de junio tendremos 
Noche de Tablao y, como 

colofón, el día 20 de junio a las 
22:00 horas en la Plaza del 
Ayuntamiento de Toledo, se 
celebrará el XL Festival “Ciudad 
de Toledo” con motivo de la 
festividad del Corpus.

Pero como todo en la vida no 
son parabienes, desde estas pá-
ginas comunicar, que nuestro 
amigo, socio de la peña y, en su 
día tesorero, nos dejó en el mes 
de abril. Vaya desde estas pági-
nas nuestro recuerdo y nuestro 
más sentido pésame para toda 
su familia.

Recordar que en elquejío.es  
está toda la información detalla-
da de lo que acontece en nues-
tra peña.

Vuestro amigo Juan 

Mayo de 2025

DESDE LA PEÑA EL QUEJÍO
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El rugby toledano defiende sus retos 
para la próxima temporada
l l  Abril ha sido un mes que queda-
rá en la memoria. Desde los más 
pequeños hasta los equipos se-
nior, cada encuentro ha demos-
trado la fuerza, el sacrificio y el es-
píritu de superación que define a 
nuestros jugadores. En el campo, 
las emociones se vivieron al límite, 
y el esfuerzo grupal brilló por en-
cima de los resultados.

UN ASCENSO HISTÓRICO PARA EL 

MASCULINO

El pasado 5 de abril, el equipo mas-
culino del CRT firmó un capítulo 
dorado en su historia al conseguir 
el ascenso a Segunda Madrileña 
como campeones de liga. 

La victoria ante el segundo equi-
po de los Aeronáuticos, en un due-
lo disputado fuera de casa, dejó 
claro que la defensa toledana y el 
contraataque son dos de sus ma-
yores fortalezas.

Con la vista puesta en el Tro-
feo del Corpus, que se celebrará 
el próximo 14 de junio en Toledo, 
los entrenamientos ya apuntan al 
próximo gran reto, donde se me-
dirán con equipos de toda España 
en un evento que promete mucho 
espectáculo y granemoción.

luchados hasta el final. El S16 se 
preparó para el Campeonato de 
España con encuentros clave que 
permitieron ajustar el equipo.

Por su parte, el S14 se desplaza-
rá a Valladolid del 9 al 11 de mayo, 
siendo la mayor representación del 
club en un evento nacional. Ade-
más, los más pequeños vivieron 
su propia fiesta en la jornada or-
ganizada en Toledo, con más de 
270 niños y niñas disfrutando del 
rugby en su máxima expresión. Un 
equipo S10 íntegramente toledano 
fue la gran revelación del evento, 
dejando claro que el futuro del club 
está más vivo que nunca.

¿TE GUSTARÍA FORMAR PARTE DE ESTA 

FAMILIA?

El Club de Rugby Toledo entrena 
todos los martes y jueves de 20:00 
a 22:00 en la Escuela de Gimna-
sia de Toledo. Si quieres unirte al 
equipo masculino o femenino se-
nior, este es el momento. Vive el ru-
gby, siente la pasión y forma parte 
de un equipo donde el esfuerzo, la 
unión y el compromiso son el ver-
dadero motor.

¡Te esperamos en el campo para 
seguir escribiendo esta historia juntos!

Gran temporada del 
cadete del CF Polígono
l l El cadete del CF Polígono, con 
su entrenador Tony a la cabe-
za, ha realizado una muy buena 
temporada quedando clasifica-
dos como segundos en la com-
petición.

Hay que destacar el comporta-
miento extraordinario tanto fuera 
como dentro del campo de los 

chavales, por lo que el club se 
ha mostrado muy orgulloso de 
la temporada realizada.

Por tanto, esperamos que la 
próxima sea aún mejor y poda-
mos cantar el alirón.

Desde estas páginas queremos 
enviar un saludo a la afición.

¡Aúpa Polígono!

CON FUERZA Y HONOR, ASÍ JUGÓ EL 

FEMENINO

El equipo femenino afrontó un fi-
nal de temporada lleno de lucha 
por la permanencia. Las Águilas 
de Toledo dieron una lección de 
entrega y orgullo ante Hortaleza 
Titanides, dominando en melés y 
rucks, y demostrando su capaci-
dad para disputar cada balón. 

Sin embargo, en el enfrentamien-
to final contra Industriales, no lo-
graron evitar el descenso.

A pesar del resultado, el espíri-
tu combativo sigue intacto. Desde 
el club se lanza un mensaje claro: 
esta nueva circunstancia es un cla-
ro beneficio para coger impulso, y 
así poder crecer juntas. El objetivo 
es claro: volver más fuertes, sien-
do más jugadoras, con más garra 
y con el honor intacto.

LA ESCUELITA SIGUE CRECIENDO

Las categorías inferiores cerra-
ron la competición regular en 
abril, abriendo la puerta a un mes 
de mayo repleto de retos y cam-
peonatos. El S18 finalizó su tem-
porada con partidos ajustados y 

Llega el X campus del 
CB Polígono
l l  Se acerca el verano y sabe-
mos que queréis seguir disfru-
tando del baloncesto. 

Con nuestra X Edición del Cam-
pus, podréis seguir practicando 
y divirtiéndoos con nosotros no 
solo con entrenamientos para 
mejorar vuestra técnica y tácti-
ca, podréis también realizar ta-
lleres, juegos, competiciones y 
ponerle fin al día refrescandoos 
en la piscina.

Desde l@s nacid@s en 2017 
hasta l@s nacid@s en 2006, to-
dos/as aquell@s que quieran pa-

sar una buena semana de activi-
dades y deporte, podréis hacerlo 
con nosotros.

Las plazas son limitadas, así 
que, si quieres disponer de la tuya 
del 23 al 27 de junio, pide infor-
mación en el siguiente correo:

inscripcioncbpoligono@gmail.
com o a través del WhatsA-
pp desde el siguiente número 
610106587.

Unos días diferentes de vera-
no, practicando el deporte que 
más te gusta: BA LON CES TO.

¡Te esperamos!



  

 

  

  

Estudiando las orugas procesio-
narias y la forma en que optimi-
zan su movimiento y organización 
se obtienen modelos y pautas 
que ayudarán a obtener la ansia-
da fórmula matemática que simu-
le y optimice el tráfico para evitar 
atascos. La oruga procesionaria, 
al moverse en fila india, crea un 
efecto similar al de los atascos de 
tráfico, donde el movimiento 
individual de cada oruga depende 
del que la precede.  
 

Las orugas procesionarias son 
mejores que las hormigas,  en 
este objetivo, pues éstas últi-
mas, cuando se mueven, lo 
hacen yendo a su velocidad 
máxima siempre, y además, se comunican a través del contacto, 

dos factores que no serían seguros para la conducción.  

   
 

En matemáticas, las unidades para medir los 
ángulos planos pueden ser: 
       Radianes: Una circunferencia tiene          
2     radianes (RAD). 
 

       Grados sexagesimales. Una circunferencia 
tiene 360 grados sexagesimales (DEG de la 
palabra inglesa para grado, degree).  
 

      Grados centesimales: Una circunferencia tiene 400 grados 
centesimales o gradianes (GRAD).  
 

De ahí los tres comandos que poseen las calcula-
doras científicas para trabajar con medidas de 
ángulos. 

´ 

  

Mayo ha llegado con una fuerza especial, regando el paisaje de tal forma que más de un foráneo de los que visitan por primera vez nuestro 
país, mira al llegar, atónito desde el cielo y asombrado con la alfombra verde que sirve de pista de aterrizaje en todos los aeropuertos. 
 
Esa naturaleza exuberante nos sirve de pretexto para el tema de nuestra sección: la biomimética, que se define como el estudio de la naturaleza con 
el objetivo de imitar sus formas, procesos y sistemas para resolver problemas humanos y mejorar la vida.  
 

A continuación, algunos ejemplos de cómo la geometría, la física y la tecnología aprovechan la experiencia milenaria de la naturaleza. 

    

  

Sustituye cada 
color por una 
cifra, de forma 
que  la suma 
sea correcta. 

 
 

 

Cuando el famoso tren bala japonés (así llamado el tren de alta velocidad en 
el país nipón) comenzó sus recorridos, se comprobó que, al salir de un túnel, liberaba la 
gran cantidad de aire comprimido acumulada, produciendo un estallido espantoso.  
 

El aire además hacía que el tren fuera más 
lento, como si caminase por agua. 
 

Entonces el pico largo, afilado y puntiagudo 
del martín pescador trajo la solución a este 
problema.  
 

El pico de este ave tiene un diseño tal, que al 
sumergirse en el agua, no empuja el líquido 
de frente si no que éste lo bordea. 
 

Este pico compuesto por dos triángulos de 
caras redondeadas fue utilizado por los inge-
nierios para diseñar un morro de tren bala que 
le ha hecho más rápido y silencioso. 

  

¿Qué núme-
ro hay situa-
do debajo de 
la moneda? 

Cuadrado: Doble del 
cuadrado anterior 
Triángulo: Resta de los 
dos polígonos previos. 

 

= 80              = 160 

 

 
Edificios como el Centro Eastgate en Harare, 
Zimbabue, utilizan un sistema de ventilación 
natural inspirado en los termiteros para regu-
lar la temperatura y evitar la necesidad de 
aire acondicionado. El diseño del edificio, 
creado por el arquitecto Mick Pearce, utiliza 
la ventilación natural y el efecto chimenea 
para mantener una temperatura interior 
constante de entre 22 y 25 ºC y una hume-
dad controlada. 
 

La geometría de la naturaleza como marco 
de referencia e inspiración. Sus formas espa-
ciales,  sus materiales y sus patrones de  

comportamiento aplicados a nuestra compleja realidad. 

  

La tecnología se inspira en las colas de las ballenas, 
especialmente en las protuberancias de las aletas 
de las ballenas jorobadas, para mejorar la eficiencia 
y la aerodinámica. Esta biomimética busca replicar 
la eficiencia de los diseños natura-
les para generar energía de mane-
ra más eficiente  
 

Imitando el movimiento ondulante 
de la cola de una ballena, se logra 
optimizar la propulsión reduciendo 
el consumo, las emisiones y el 
ruido.  

Hace éste el nº 400 de nuestro perió-
dico Vecinos. Todo un logro gracias al 
trabajo constante y desinteresado de 
un buen puñado de esforzadas e 
ilusionadas personas.  
 

Sirvan estas líneas de agradecimiento 
y enhorabuena a ellos y ellas.  
 

400 es una cantidad importante en 
muchos contextos. En la Biblia (400 
son los años de esclavitud de los 
israelitas en Egipto, hasta su libera-
ción guiados por Moisés), en el cine 
(400 son los golpes de la famosa 
película de François Truffaut), en 
informática (“400 petición incorrecta” 
es un error del navegador cuando 
éste no entiende nuestras órdenes) y, 
por supuesto, en su entorno más 
natural, las matemáticas. 

SALAMANDRA 

MARTÍN 
PESCADOR 

TREN 
BALA 

SUPERFICIE 
AUTOLIMPIANTE 

  

TELA DE ARAÑA ULTRA FUERTE 

Siguiendo la serie de formas y 
números, averigua los números  
que corresponden al último 
triángulo y cuadrado. 

Debajo de la moneda 
está el nº 21. 
Este es un ejemplo de 
acertijo de pensamiento 
lateral. Para resolverlos 
hay que analizar la pre-
gunta o la situación desde 
“otros puntos de vista” 




